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市中生态环境分局
下定决心！让市中天更蓝 水更清！

记者 刘正航 刘琦

龙山路街道
用心用情用力解决困扰群众十几年的“难事”

记者 丁丽欣 陈晨 实习记者 凌子涵 通讯员 张丽 曲畅 刘畅

枣庄市市中区不动产登记分中心工作人员：“老师您的房本
看一下。”

星河湾小区居民宋金堂：“谢谢，谢谢，非常感谢，不容
易，12年了终于办到证了，我非常高兴，感谢咱领导和同志们。”

龙山路街道党工委副书记李永涛：“不用谢，不用谢，我们
一块儿共同努力，把这个事（做得）越来越好。”

龙山路街道星河湾小区居民宋金堂，是小区第一位领到不动
产证的居民，这一天让他们盼得太久了。

龙山路街道党工委书记徐军辉：“直到今天，我们终于可以
长舒一口气了。它不仅存在着像一般的城建遗留问题中的一些验
收、缺少要件这些的程序和政策的难题，还交织着一些像抵押、
查封、质押等法律诉讼和民事纠纷，而且中间是环环相扣，真是
剪不断理还乱。我们几次想借助上级的化解历史遗留问题的政策
契机，想突破解决，都没有得以实现。”

难，确实是难！这也是记者在采访期间最大的感触。

2011年6月，龙山路街道的星河湾小区原塞纳斯城的回迁户
们办理了选房及交款手续，2012年4月该项目正式开工建设。由
于开发商枣庄闽峰房地产开发有限公司出现了严重的资金问题，
被多个法院申请了查封，致使小区长期以来，无法办理不动产权
证书。

李永涛：“主要是面临居民落户、入学、房屋交易等方面的
问题，针对这些问题我们积极想办法协调相关部门给予解决。今
年，为我们适龄入学儿童一年级解决了12人，七年级解决了3
人。”

记者：“邵书记，您作为社区书记，您的压力来自于哪里。”
龙山路街道辛庄社区党委书记、居委会主任邵学军：“主要

体现吧，就是我们的干群关系比较紧张，群众满意度也上不去，
维稳压力也比较大，小区从拆迁到回迁十几年办不了证，搁谁心
里都不是个味儿，我们社区的工作非常的被动。”

多年来，龙山路街道党工委、办事处多方奔走协调，明知不可为而
为之，咬定了这个“难啃的硬骨头”，一直努力就解封事宜，做了大量突
破性的工作。

徐军辉：“在区委下（达）了不再把历史遗留问题再次留给历史的强
大决心之后，我们协同专班，也是学习法律、研究政策，集思广益、群
策群力，我们终于找到了一条引导并带领我们的居民，通过法律武器依
法维权，再通过我们政策运用，容缺办理双管齐下，终于打了通关，实
现了也是攻克了，我们无法办证的这一历史难题。所以说，直到今天，
我们终于可以不再心情忐忑地进入这个小区，可以给居民和群众有个交
代了。”

星河湾小区居民李清：“每个月的18号，徐书记都带领他的工作人员
来到我们现场办公，给我们解答一些疑难的问题，叫我们安心、放心地
办证，我们辖区的居民感到很高兴，吃了定心丸。”

徐军辉：“说一千道一万，不抓落实就难看。事实证明，只要大抓落
实狠抓落实，就没有攻克不了的火焰山。在发展的进程中，既不可能一
蹴而就，也不会一帆风顺，我们还将不可避免地再次遇到像星河湾这样
的困难和问题。下一步，我们将用实际行动践行区委大抓落实狠抓落实
的18条硬措施，推动龙山路街道工作再上新台阶，取得新发展。”

市中区有4条河流穿城而过。近几年生
态基流明显减少，地表径流主要依靠污水处理
厂中水，是水污染治理不得不面对的现实。为
了解决这一难题，枣庄市生态环境局市中分局
探索出一条“省钱省力的活水之路”。

记者：“于局长，西水东引工程对西王庄
（谭家河湿地公园）改善挺大的，具体是为什么
实施这一项工程呢？”

枣庄市生态环境局市中分局局长于殿
亮：我介绍一下这个工程实施的背景和过
程，这个西水东引工程主要原因，就是在于
东沙河这条河流，长期以来都是这个水质不

稳定，直接影响西大楼的水质的断面的考
核，为此去年我们就向峄城区交了生态补偿
的资金是 500 多万元，为了改变这个现状，
我们今年大胆地探索，和西王庄镇一起实施
了西水东引这个工程，主要是将东沙河的水
通过一个废弃的管道，引到潭家河湿地，主
要是花的钱比较少，仅仅是5万元就基本上
盘活一条河，水质起了很大的改善。”

枣庄市市中生态环境监控中心副主任韩
飞：“在实施西水东引工程的同时，区生态环境
分局充分利用全区建设美丽河湖这一契机，在
河流交汇处通过增加水域面积提高水平的落

差，进一步增强河流的自净能力。”
河流全流域的调度排查，让工业废水以及

其他污水偷排、偷倒、超标排放等行为得到有
效治理，河道及沿岸畜禽养殖、河道放牧、垃圾
乱倾乱倒行为也得到了遏制，全区上下形成严
厉打击环境违法行为的高压态势。

韩飞：“为了更加系统开展水环境治理工
程，区生态环境分局又打造了碧水哨兵这一河
流监管品牌，我们在东西沙沙河沿岸安装了视
频监控20余处，综合运用无人机巡航加徒步
巡河，在线监测加视频监控等手段，快速发现
水环境治理问题及时向有关部门交办问题，截

止目前，我们共计发现排污口20余处，下发市
中区水环境质量通报10余期，市中区水污染
工作交换单25份。”

于殿亮：“这个工程实施以来，我们每个月
都派我们监测中心的人员到这两个断面对水
质进行监测，发现水质的改善效果非常好，从
3 月份到7 月份，连续5 个月西大楼断面和苗
庄断面，均达到了水质的3D标准，也没有再被
市里进行处罚，应该说达到我们预期的效果。”

河水流淌着乡愁，承载着人们对美好生活
的追求。保护好每一条河道，留住市中水环境
的生态底色，既是一项政治任务，也是群众的

热切期盼。
群众朱女士：“过去这条河水脏乱差，你看

看现在的谭家河湿地，水也清了，鱼也多了，花
花草草非常好看，现在暑假我们经常带着孩子
来乘凉，摸摸鱼捞捞虾，孩子们非常高兴。”

于殿亮：“区委《大抓落实狠抓落实的 18
条措施》出台后，市中分局第一时间传达学习
贯彻落实，特别是按区委宋书记要求以事不必
难、干则必成的信心和决心，全力以赴，将市中
区生态环境工作干起来、干上去，为全区经济
社会高质量发展做出分局贡献。”

龙山路街道把人民群众的切身利益作为一切工作的出发点和落脚点，把
功夫下在解决问题、改进工作作风上，真心帮助群众解决实际问题，用心用
情用力办好民生实事，切实提升了辖区群众的获得感和幸福感。

今年以来，枣庄市生态环境局市中分局统筹水资源、水环境、水生
态治理与保护，坚持把重点流域水环境质量巩固提升工作作为一项全局
性、系统性工程来抓，强力推进流域水生态环境综合治理，狠抓工业企
业、污水处理厂提标改造、人工湿地等水污染防治工程建设，重点流域
水污染防治工作取得阶段性成果，水环境质量稳定向好。


